



UN ENVIRONNEMENT PROPICE AU DÉVELOPPEMENT HUMAIN

La sécurité humaine et le développement humain sont des concepts qui se renforcent mutuellement, tout en étant distincts. Même le Rapport du PNUD, qui propose pourtant une définition très large de la sécurité humaine, ne laisse planer aucun doute sur cette différence de sens. La sécurité humaine et le développement humain convergent vers un double objectif : libérer les individus de la peur et du besoin.

La liberté d'action peut être entravée tant par une peur que par l'autre; pour les membres de la société les plus démunis et les plus vulnérables, la pauvreté et l'insécurité forment un cercle vicieux. Pour sortir de ce cercle, il faut des mesures qui favorisent le développement humain, notamment par l'accès à des emplois stables, à l'éducation et aux services sociaux. Mais il faut également des mesures pour promouvoir la sécurité humaine en assurant la protection contre la criminalité et la violence politique, le respect des droits de la personne, y compris les droits politiques, et l'accès équitable à la justice. L'absence de telles garanties de sécurité humaine constitue un obstacle de taille pour le développement humain. Quel que soit leur revenu, si les personnes doutent de la capacité de la société à les protéger, ils seront peu enclins à investir dans l'avenir. L'optique du développement fait bien ressortir les avantages du concept, en l'occurrence la possibilité offerte par la sécurité humaine de libérer le potentiel de croissance.

La sécurité humaine crée un contexte propice au développement humain. Là où la violence ou les risques de violence empêchent d'accomplir des progrès significatifs dans l'atteinte des objectifs de développement, il est essentiel d'accroître la sécurité des personnes. La promotion du développement humain peut également faire progresser considérablement la sécurité humaine. En s'attaquant aux inégalités, qui sont souvent les causes profondes des conflits violents, en renforçant les structures de la gestion des affaires publiques, et en fournissant aussi une aide humanitaire, l'aide au développement complète les initiatives entreprises sur les plans politique, juridique et militaire pour consolider de la sécurité humaine.